

國第一回 參議院鉱工業委員會會議錄第二十二號

100

- 付託事件

 - 石炭生産確保に關する陳情（第二十一号）
 - 自轉車の價格改訂に關する陳情（第三十四号）
 - 石炭增產運動に關する陳情（第四十四号）
 - 炭鉱國家管理反対に關する陳情（第二百七号）
 - 炭鉱國家管理反対に關する陳情（第二百四号）
 - 炭鉱國家管理反対に關する陳情（第二百八十三号）
 - 石炭政策審議會設置に關する陳情（第二百九十五号）
 - 炭鉱國家管理反対に關する陳情（第二百四十九号）
 - 炭鉱國家管理反対に關する陳情（第二百五十六号）
 - 臨時石炭鉱業管理法案（内閣提出、衆議院送付）
 - 亞炭增產に關する請願（第三百七十一号）
 - 配炭公團を即時廢止することに關する請願（第二百八十四号）
 - 石炭生産損出補償金支拂促進に關する陳情（第三百七十九号）
 - 配炭公團法の一部を改正する法律案（内閣送付）
 - 亞炭増產に關する陳情（第四百六号）
 - 釜石製鐵所銑鋼一貫作業再開促進に關する請願（第三百七十九号）
 - 生産合作社法制定に關する陳情（第

卷之三

- 管理者ということに大体解していよいよに思うであります。現場の管理者が仕事をいたしますことにつきまして、理窟と実際と違いまして実際の行くところを私は想像しておるのであります。この管理者が仕事をいたします場合に、非常に恐れることは、昔は事業主の命令のみによつて動き得たものが、いろいろ法規をさつと拜見して目ますといふと、この管理者は悪くいりますと、地方石炭局長と及び労働組合の方と事業主という三つのものから仕事がやりにくく、あちらの命令、こちらの命令といふふうに参りますので、昔の者が生産協議会と、すべてのものが生産協議会と、ものを……すべてじゃない、或る部分は経なければならんと、いふので、管理者が非常にむづかしいと思いますが、その点どういう御意見をお持ちでありますか。

1

五八五

材、資金を持つておる方に力、中心が行くのではないかと私は思いますが、そういう点について如何ですか。

○國務大臣(水谷重三郎君) その点でございまますか、成る程石炭局長といふものに相当の権限のあることもこれは佐伯さんが仰しやつた通りであります。が、併し私はその点をば、今御指摘に御心配のないよう石炭局長を民間人にして、石炭局の過半数を又民間人にし、そしてその石炭局が一つの仕事場をなすときには、地方炭鉱管理委員会員に詰つてやるという工合になつておるのであります。が故に、その局長がいわゆる戦争当時のような官僚独善によりまして企業に御迷惑をかけるというようなことはないと思います。

○佐伯四郎君 私は假りに今仰しやつたように、民間より人をお採りにになると、いうことが、現在のところ民主化をしておるかという問題につきまして、私は非常にその点において疑問を有しております。ということは、民間人が一政府に入ります、或いはそれに似たるものに入れますと、或いは甚だ面白くない傾向を帯びて来て、より以上悪い、私に言わして頂きますが、官僚の悪いところを持ち来すと私は考えてゐる所であります。が、今の石炭局長といふところに参りまして、その局長さんがあつて、私は政府のお方であるならば、どうでもそれが又商工省の方の石炭監のことで、やはり本省からの命令、それ長が受ければ非常に強くなる。そうちたしますと、私が恐れることは、ここにやはり官僚式のカラーが非常にさ

くそこに残るということを私は心配するのでございますが、やはりそういうようなことの御心配は商工大臣として如何ですか。

○國務大臣(水谷長三郎君) 佐伯さん
の御心配は前に業界の誤謬見である小林さんが單車商工省に乗り出して落第記を書かれたということもございます。それはあのときは官僚人の中に單身乗り込んだということであります。だが、今度は石炭局の構成の過半数をこれまで官吏も何もやつたことのない民間人でやるということになります。更に又上からの命令と申されます。が、今度の、いわゆる地方炭鉱管理委員会といふものは、これは大体常置機関でありまして、絶えずその炭鉱管理委員会の制約を局長は受けなくてはならんのです、私は上からの命令よりも石炭局長といったましても地方炭鉱管理委員会といふものの制約と言いますか、協力を受けるのが非常に多くなるううと思うのです。そういう点から申しましてこれまでの一、二の例を頭に描かれました御心配になることは私は今度のこの法案においてはないのではないかと、このように考えております。

が、本当に事業をやつて行くということにつきましては私は今までの、これういう政府といふものは、そういう仕事をする事ができない態になつておつたと考へて、私は今後の経済を改善したりなんかするということにつきましての頭は根本的に変えないと、いうとうまく行かないということを私は考えておりますが、そういう点において商工大臣の御意見はどういうふうに……。

う。私は法規のみではなく、実際上資
ここにやはり官僚式のカラ一が非常に強

をお用いになるということはあります。——うものは只今の佐伯さんが掲げられま

うことを承つたのであります。私は

実際問題としてそういうことを考える方というのは、その中に極めて少い人であつて、大部分の方は、それだけにはなつておらん、要するに労働組合といふものがまだ民主化しておらん故に、僅かの煽動者といいますか、指導者といいますか、そのお方の意見のみによつて動いておるというので、これが全般的にいろいろ統計が示されておりますが、私共常識的に見ますと、どうもまだ全部が本当に必要を感じて立ち上つたというふうに言えないのですが、その点において石炭の労働組合民主化の程度はどのくらいにお考えになつておりますか。非常に進んでおるのでござりますか、私共の考え方でありますよなことは、極く一部でありますからどうかというようなことは如何なものでございましようか。そのところの御意見はどうですか。

ないかといふに考へますので、伺いたいのです。私の考へることは、恐らくや各炭鉱おの／＼つた事情であつて、どれ一つ同じ事のみによつて、無論或る通ります。大きな原則がござりますとしても、個々の事情は非常に違うと思うのであります。が假りに一つの物指しでこういものを持つて行きますと、先にお伺したよな、できればパーセンテーで出してくれということはできない。しても、私はこの四つの基盤がうまく調和して、強力に動くということにして、非常に、私共の考へが間違つておるか知れませんが、どうもうまくかないのじやないかということを私が危惧する者であります。そういう御配はなつておいでになるのでありますか。如何でございましようか。

一つのいわゆる決定にまで來るといふことにつきまして、意見の違つた場合には極めてこの決定がむづかしく時間がかかるじやないかと思ひますが、そういう点においての御心配はありませんですか。

○國務大臣(水谷長三郎君) その点は會議のことでござりますが故に、多少の時間はかかると思いますが、併しこういう場合にいろいろの方面からの方の意見を徵しまして、その結論を得た、その結論というものは非常に權威のあるものでございますが故に、私は一人の人の独裁といふよりも、いろいろ形式を経て納得された、いわゆるやり方というものが、本当に生産の増強になりますという工合に考えておる次第でござります。

○佐伯卯四郎君 私はこういう機構を通して決定いたしましたものは、非常に確かなものだということについて、私は全く同感でございますが、併しながらこの事業をやつておる者から見ますると、これが迅速に決定しなければならんということを、非常に私ども要望いたしておりますが、そういう点におきまして、商工大臣が前に申述べておられました現場の四つのことと、又この委員会を以ておやりになる場合に、迅速果敢といふことが無論迅速といふことが脱けるじやないかと心配しております。この点如何でございましょう。

○國務大臣(水谷長三郎君) その点に開しましては原案では二十七條、二十八條、二十九條といふようなことで現場の即決主義を認めた條文があつたのでございますが、いろいろな関係でそれが削除されましたので、新らしい

修正案の二十五條に「指定炭鉱の事業主は、業務計画の実施に関し、命令の定めるところにより、必要な権限を炭鉱管理者に委任しなければならない。」ということになりましたて、一旦決まりました方針というものは現場において着々時を移さずによつて行けるよろな仕組を考えたる次第でござります。言葉を換えて申しますならば、基本方針を決めるには相当の或いは日時がかかるか知れませんが、併し決まりましたその方針に基いて、現場のいわゆる仕事の運び方というものは、できるだけ現場管理者を中心いたしまして、日々実行に移されるという体制を持つて行きたい、このように考えております。

しておきました社会党なり、民主党なり。國民協同党にありや、或いは又そりやういう議員さんを選出した人に対しやうことにおいて非常に考え方させられることが、法律上から何かこれが責任感を明快にすることができますならお教えを願いたと思います。

○國務大臣(水谷長三郎君) これは只今仰せの通りでありまするが、なんと申しましてもこの法案が通過いたしました既においては、全責任は商工大臣が負らざるものと考へております。それは言うまでもなく法律的の責任ではございませんが、政治上並びに社会上の大大きな責任を負わなくてはならないと思います。従つて私は自分の政治的生命に賭けましても、この法案通過の曉は石炭増強に邁進したいという熱意に燃えておる次第でござります。

○佐伯卯四郎君 只今商工大臣の御決意を承つて、ますゞ私共頼もしく聞くのであります。國会といふものが、どういうふうに動くべきものか、或いはどうかといふような点を一つ私は知りたいのですが、如何でござりますか。

○國務大臣(水谷長三郎君) 勿論この法案の生まれて来る過程におきまして、國会がこれに参画される限りにおいて、或いは責任があるという議論よりよくからか知りませんが、苟くも引き上りましたところの法律をば、実際に運用するところの責任者は商工大臣でありますから、この法案通過の際における石炭増強の問題に關しましては、全部の責任は商工大臣が負うべきでありますから、國会に対してはなん

卷之三

○ 佐野 明四郎君 見合商工大臣が責任をお持ちになるということは、またたびたび伺う点であります。今私の申

した。さうにこねかくまく行きませへん
きには、社会党が、或いは民主党が、國
民協同党が、これの責任を負うといふふ
うに解するように持つて行くのは政治的
の行き方と私は思うのであります。が、
その点の御意見は如何ですか。

○國務大臣(水谷長三郎君) その点はまあ社会党、民主党、國民協同党的責任でござりますが、一番やはり大きな責任を負わねばならんのは社会党であると思つております。従つて私は商工大臣として、更に又社会党的幹部として二重、三重の責任を感じるものであつります。

日から実行されて、三ヶ年の間これを施行されるように承つておりますが、若しこれから先に仮り内閣が迭りますることもございましよう。そうした場合にその次に来るべきものはどこであるか存じませんが、假りにそれが甚だこれに熱意を有しないというようなパーティーでございました場合、それがうまく行かない、というふうなときに考えるべきことはどういうことが起るとお考

○國務大臣(水谷長三郎君)　只今の御質問の狙いとされるところはどこでありますか。ちよつと私も了解に苦しむのでございますが、勿論この原案の第六十九條はこの法律の有効期間は三年とするが但し、その期間満了の際ににおける経済事情より特に必要があるときには、これを延長することができる。と

いうことになつておりますので、いわ
ゆる三ヶ年後にこの法律が延長される
としても、それ以上に熟意を以て遞進し
ておるといふ工合に御了解を願いたい

いても、それ以上に熟意を以て邁進しておるという工合に御了解を願いたい

○佐伯、第四郎君 私がこれまで質問い合わせました趣旨は、最初に申上げまし

うな混乱を呈したのは、私の考え方では、この炭鉱の國家管理によつて既に増産ができるかできないかと、どうかが疑問であるために、結局ああいうふうな行き方になつたのだらうと。こう

れば、よりよく分ると思ふのであります。よく新聞紙上でも常にこのことは語われておりますが、私等も是非この國家管理が眞に増産の糧となるのだといふ確信が若しありますれば、これは我々は今日の國家の現状といたしまして

れば、若しそれが確信され得られます
れば、満場一致で可決せられる問題で
あろうと思うのであります。一つそ
ういうふうな増産の陥路の項目別、こ

に、國家管理によつてこういう理由で増産ができるのだということを、アリントンでも刷つて我々に配付ができるかできだいかを一つお伺いいたしたいと思ひます。

○國務大臣(水谷長三郎君) その点に
関しまして、経済的に先ずお答えいた
しまして、そして平岡さんの御意見
をお聽きしたいと思います。それは、
今般政府が臨時に石炭鉱業を管理いた

しまして、増産を達成しようといふのは、次の理由に基くものであります。第一に石炭の増産及び生産に関する計画が、國家の要請に應じた國家計画の性格を有するものでありますと共に、

生産現場の実情に應じた計画たらしめるものとすることでございます。現在石炭の生産に関する從來の一般方式を見ますれば、その方式は、石炭の直接の機能と責任とをすべて企業者に一任

いたしまして、政府は資材、資金等の統制によぎまして、側面よりこれを援助するに止まりまして、政府みずから直接に石炭の生産に關いたしまして、強力にこれを推進するというものが

ではなかつたのでござります。これがために、石炭の生産に関する実際の措置がすべて石炭企業の意思と能力とに左右せられまして、政府の意図が確実

は、これを延長することができる。」と

され、且つ本会議におきましてあの

プリントにでも書いて配付を願えます

左右せられまして、政府の意図が確実

に生産の現場に徹底実施せられることは保障されなかつたのでござります。全面政府におきましても、石炭生産に関する詳細徹底した実体把握をなすことができますせず、生産計画、資金計画、資材計画等、現実に即し適正且つ具体的に確立することが困難でございまして、その実行につきましても、必ずしも関係者の全面的協力を得ることができず、その間に不円滑の生ずることを免れなかつたのでござります。ここにおきまして、政府は石炭増産に関する資材、資金等の從來の諸施策を一層強化実施するのを初輪でございますが、右に述べたような從来の方式のみでは、根本的に不十分であると認めまして、これより一步前進し、政府が直接的に石炭の増産に関與し、石炭生産の現場を把握し、これに対しまして、積極的に必要な統制を加え、政府の全國に対するところが、直ちに現場に実施されいくことによりまして、石炭の増産を國らんとすることを決意するに至つた次第であります。

て、確実に生産の現場において実施されることであります。第三には、政府の定めるもろ／＼の計画と炭鉱における業務計画とが、直接に連繋いたしまして、相互に遊離感を除くことができるものでございます。第四には、政府も炭鉱も統一をした計画に基きまして、一致した努力をなすことができると思ふます。第五には、政府の定める計画の基礎に企業の経営者も労働者も参加いたしまして、これらの者の意見も尊重せられるので、計画はおのずから公正になり、且つ計画の実施に対するこれらの者の責任意識を喚起することができるでございます。第六には、石炭の生産に密接なる関連を持つ事業部門との協力を得る途を開きまして、所要資材の現物化、設備の修理建設、貨物輸送等につきまして、強力なる措置講ずることができます。

その次に我々が問題といたしますのは、従業者の経営参加よりまして、この生産意欲を向上することです。石炭鉱業は、一般の工業部門となりまして、その生産要素としての従業者の労働意欲は極めて大であります。生産実績は労働意欲の如何によって決定的に左右されると言つても過ぎではないと思ひます。終戦後労働者の大量離山によりまして生産が崩壊した事例は、未だ我々の心裡に生きい記憶でござりますが、の後労働者が足の措置を講じましたのでござります。然るに一月一人の大体五・五トン程度でございまして、戦前の水準を凌駕する状態となつた結果、労働力をもっては約四十万を

る次第でございます。これは固より設備の不完全な稼動状態、熟練坑内夫の総体的不足、労働者の生活不安等によるものと言わねばなりません。率直に言つて、勤労体制に關係するところなしとは言い難いのであります。即ち戦時中のことき、権制労働による能率増進方策は捨てられまして、新たに民主的な労資関係が生れつつあるのでございますが、經營者側にも、労働者側にも、この新らしい關係をいかなる具体的な形体において運用すべきかについて十分な確信がないことが、労働不安を発し、能率低下に至る要因の一をなすものと考えております。増産の見地から國家管理を行う立場に立つ限り、労働者の生活不安を除去するための諸方策を強力に実施することを前提といたしまして、炭鉱の生産現場における労資關係の生産率の向上をめぐる新しい制度を國家管理方式に織り込む必要があろうと思ひます。經營者と労働者とが互いにその立場を生かしながら納得得くで生産計画を設定し、その実施について積極的に責任を以て協力する組織を設定いたしまして、これによつて勤労大衆の過度的な不安と能率低下を克服する必要があろうと思ひます。管理法案におきましては、生産協議会に重要な地位を與えているのはかような要請に應えようとするものでござります。その次に問題になりますのは、石炭鉱業の行政及び經營の民主化を図ることでござります。すでに述べましたように、石炭増産のための諸施策の実施は、國民の犠牲の上に行われるものでございまして、石炭増産のためには、こそ國民の耐乏生活における希望が繋がるのですが故に、石炭

ねようと/orするものでござしまして、現
実に即した生産の彈力性ある運営を求
める以外に他意はないのでございま
す。以上傍々と述べましたことは、只
お尋ねの所以であると思ひます。
○平岡市三君 大臣がながながながながな
親切な答弁であります。要するにこ
の長い御説明をコンデンスしますれば
、結局炭鉱の実態を把握して、そ
してそれに應じて適切な手を打つ
だ、これによつて増産が可能である。
こういうふうに私は考えるのであります
が、大体この國管法案なくともあ
たのその実態把握の理想が今日遂げら
れるのであります。又遙げなければな
らないのであります。何故かと申しま
すれば、優先的に資金、資材を炭鉱に
導入いたしてある以上は、何ら國管會
がなくても、これを監査して、その監
査の結果、政府が監督指導するのが自
然であるのであります。殊に鉱業法の
第十二條の二を見ましても十分それ
達せられる規定になつておるのであ
ります。即ち「主務大臣及鉱山監督局長
ハ鉱業権者ニ対シ鉱業ニ關シ必要ナル
報告ヲ爲サシメ、又ハ當該官吏ヲシテ
事業場、事務所其ノ他必要ナル場所
に臨檢シ業務ノ状況若ハ帳簿書類其ノ
物件ヲ検査シムルコトヲ得」。この
法案は、結局監査になつております。
監査以上の臨檢をすることができるで
す。検査もできるのだ。こういふよ
なきつい條文になつております。そこ
でこの國家管理法案よりもこの鉱業
の方が実態把握にはより以上十分な
定が設けられております。このことは

明細表ヲ鉱山監督局長ニ差出スヘシ」といつて命令であります。而も明細表ハ命令ノ定ムル所ニ從ヒ鉱業ニ開スル非常重要鉱物ヲ目的トスル鉱業権ニ對シ其ノ業務及財産ノ状況ニ關シ報告ヲ爲サシメ又ハ帳簿書類其ノ他ノ物件ノ検査ヲ爲スコトヲ得、政府ハ重要鉱物ヲ目的トスル鉱業権者ニ對シ其ノ業務及会社ニ關シ監督上必要なル命令ヲ發シ又ハ処分ヲ爲スコトヲ得」と書いてあります。私は大臣の述べられました実態把握によつて適材、適時、適切に資材、資金を導入して、相當増産を企図するのだということが、何ら國管法案を俟たずに、こうした鉱業法となる重要な鉱物増産法によつて十分目的を達せられるし、且つ又これがなくとも当然國家が優先的に資金、資材を他の企業を犠牲にしても、これを行なつておられる以上はなすべき義務があると思うのであります。これについて大臣の御答弁をお願いしたいと思います。

あると自分は思うわけあります。労働者の生産意欲は國管によつて上がるとは、私は考えられません。労組の幹部の中にはいろいろの考え方があります。しようけれども、大多数の労働者は國管であるうと、現状の經營方式であると、要是労働條件の改善をなさなければ、生産意欲は上がらないのだ、こういうことは、我が北海道に二週間炭鉱観察に参りました場合に、殆ど多くの方が申しておるわけであります。そこで結局私はこの生産意欲を増加するにはどうしたらよいかということは、私が申すまでもなく炭住の改善をするとか、或いは労務用の物資の配給を適正にするとか、或いは勤労所得稅の基礎控除の大幅の引上げをする等、即ち政府の施策に起因するものが非常に多くなると思うのであります。即ち國管によつては労働能率は上らない。即ちかような政府の施策によつてこそ増産が挙げられるものである。こういうふうに自分は信じておるわけなんですが、これに対しても大臣の御答弁をお伺いいたしたいと思います。

そこで次に資金の問題であります。が、大臣は今日の炭鉱はその資金の大半が額が國家の融資金で賄はれておる。であるからしてこれは國家管理にすべきが当然であるごとく始終言われておるのであります。併しながら経営者は戦時中政府の過まるる政策によって濫掘りを強制せられております。又終戦後におけるところの政府の價格政策等の拙劣であつたために、この増産率が挙らすして欠損を生じたのであります。私から申しますればこれは經營者の責任でない。却つてこれは政府の責任であると考えるわけであります。尙これは政府は前決め制の際におきまして、赤字補償をなすということを約束しておるわけであります。ところがその赤字補償について、これだけ見ますと二十一年の四月から二十二年の六月までの赤字が全体で三十九億九千六百万以上になつております。ところがその欠損金の中で赤字補償金の支拂われた額はどうかと言いますと、三億九千五百万ぢよつとであります。なぜ政府は早くこの欠損を査定して、なすべき損失補償金の支拂をしないか。大体申せば三分の一だけの内拂をなしておるに過ぎないのであります。にも拘らず今日炭鉱が非常に借入金によつて經營されておる。であるから國家管理をなすべきが当然である。即ち国家資金において運営されておる。ことういうようなことを大臣は時々申すのあります。これは拂うべき金を拂つて言うならいざ知らず、國家の拂うべき金が未拂になつておる。その施策

おの願いいために業者が非常に困難をしておる。即ち資金がないために、資材も買えないとか、或いはその他のいろいろの支拂ができないというようなこととで、経営困難になつておるのではなからうかと、こう思うのであります。何故に政府は迅速に査定をして、支拂うべきものはお支拂いにならないのですありますか。一つそれを伺いいたしたいと思います。

○國務大臣(水谷長三郎君) 只今平岡さんの御指摘の点は、この度の追加予算において全部解決さるべきものと、さように政府は考えております。

○平岡市三君 いつの御答弁でも、次の予算とか、或いは成るべく早くといふようなことを申しておりますが、業者といたしましては、実際資金が困難であります。これが経営ができない。増産がいかんということは、総括的に申しまして、私は政府の施策が怠慢であり、拙劣であるということを指摘いたしたいのであります。

次に資材の問題であります。去る九月三十日付の石炭廳の資材局の昭和二十一年度以降石炭部門主要資材割当入手状況表であります。この石炭廳から頂きました資材の割当入手状況表でございますがこれを見いたしますと、たゞ割当と入手と、そのペーセンテージだけであります。私等が欲しておりますのは、勿論この二者並びにその比率でありますけれども、需要量がどういうふうになつておるか。その需要量と入手の比率で以て増産がどれだけできるかできないかという判断ができるわけです。勿論割当入手も大事であります。それよりも以上に需要量と入手量の割合が必要であります。

その需要量が不親切にもこの表に載つておらないわけあります。そこでどうか至急当局におかれましては、参考資料といったしまして、需要量の数字並びにその比率をお示し願いたいと思ひますが、如何でございましょうか。

○政府委員(石坂善五郎君) お答えいたしたいと思います。石炭関係において今年度における銑鉄の今年度における第一・四半期であります、需要量が七千五百トンになります。これに対しましては、需要量が五千九百トン、これに対しまして需要量と、割当とのパーセントは七三・九%ということになります。第二・四半期におきましては、需要量が五千トン、割合が八五%に相成つております。第三・四半期におきましては、需要量が七千二百トン、それに対しまして割当が五千トン、割合が七〇%、鋼材に関しましては、第一・四半期が二万五千九百トンでありまして、これに対する割当が二万一千トン、割合が八一%、第一・四半期におきましては、二万五千トンの需要量に対しまして、二万二千トンの割当であります。比率は八八%、第三・四半期におきましては、同様に二万五千トンの需要量に対しまして、二万二千トンの割当であります。割合が八八%……各品目申上げますか。

期主要物資資材表」というものがありましたが、二十二年十月十五日作成いたしましたして、御覽申上げたと、こういふに考えておりますが、お手許に參つておりますんでしようか。

○平岡市三署 この表だけ頂いておますが、この中に需用量はないのですが、これは頂いてないのです。それは頂いてないのです。

○委員長(稻垣平太郎君) 平岡委員、今の表は前に配付されておるようですが。

○平岡市三署 需要量の入っている表は頂いておりません。担当入手の表は頂いておりません。担当入手の表は頂いております。

○下條新兵君 いや、ここには需用量の入った今政府委員の読んだのはあります。私共貰つております。

○委員長(稻垣平太郎君) ない方にはいずれ又お配りいたします。

○平岡市三署 そのことはどうぞ「いつ……私大抵休まないで来ておるつりますから、後で頂きたいと田中さん」でありますから、その需要量に対する入手の割合といふのが第一・四半期と第二・四半期と比較いたして見ますと、大半バーセンテージ是非常に少くなつてなるようございますが、事実そうでございましょうか。ちょっとお聽きします。

○政府委員(石坂善五郎君) お答えいたします。この需用量と申しておりますのは、各炭鉱からの要求は、非常に実は厖大なものが現れておるのであります、それはやはり過去のその炭鉱の使い方というものを十分考えまして、各商工局で査定をいたしまして、それを集計したものが必要量といふ

うに相当な位計定例としてこの炭ト程度で昨おき定い四半ましの割ますに見考え方にはトが一ジに第べて合はたしありのは

需要量を考慮して、おおむね四半期ごとに調査を行なうことを定めました。これによれば、特にこの四半期は、生産の復旧が進んでおり、また、輸入も増加の一途であります。しかし、輸入のうち、わが國へ向うて販賣するものは、さう多くはない。そこで、輸入のうち、わが國へ向うて販賣するものは、さう多くはない。そこで、輸入のうち、わが國へ向うて販賣するものは、さう多くはない。

下いたし
ら考えます
おりますと
不可能で
ござ
こいまし
の割当量
ます。生
て、第二
じやな
れさせ
いと思
れども、
して分
かたした
る。実際
おるのて
は。そん
期のま
つけの入
合につ
めめる剤
数学の計
政炭鉱
政府委員
それか

・四半期の入手率は、政府が二十三年九月の四半期の四半期で、数字をさすと、さよう御

）お答
期の入手
子は非常
いたし
の分は、
あります
の分は七
計算いた
函承知を
はこの前
ござい
あり、
ほり少く
の方のお
いないの
（）第三
が実は參
僅かに
ません。
灰鉱が出
しまして
りますの
点は六十
セントに
しまして
うに考

● いのうの石炭は、主として、石炭の量状の大きさに依存する。すなはち、石炭の量が増加するにつれて、石炭の質が悪くなる傾向がある。

日新聞を読んで、電力不足は生産の障害だ、これが以前劉伯承が昭和二十一年に考へたときに述べた現状況におきましても、どうもさうなものはない。しかし、一方で、生産資材供給量が減る傾向にあることは、政府の方で、それを御算定しておられる方であります。

うい
らで
した
石炭
額と
す。字
に物
炭用
こう
考え
拜見
足の
も減
うま
の臣
申上
が、
があ
はな
まし
二割
私と
れる
まし
ます
に相
たし
の生
ら考
二年
度の
各物
ます
ます

大体石炭廳といふところ、これが總件数といふことは、本部に於て國管は却つて、三君（日本）の如きが、總件数といふことを、いふと思ひます。それで、一つの類は、振出しなければならないのである。このとくに、この企業の生産性に莫大な影響を及ぼすのであるが、これが本部に於て、石炭廳といふことになつてゐる。

遠であり、當費用を増加する理由を述べます。これは、定中であります。ましては、

計画案作成上の基礎事項を定めて、これを生産者に提出する。生産者はこの

○國務大臣(水谷長三郎君) 只今の御
思ひます。

正案第五十三條第二項は右の規定がありますし、又地方炭鉱委員会の委員につきましては修正案第五十五條

成したい」のようになります。この点に関して全力を盡して、野に道質ながらしめるようにいたしたい

かということは、お手許に差上げました資料によりまして御了解を願いたいと思います。つまり法律を御審議を願

原案を基礎として業務計画案を立てて、これを生産協議会にかける。かけられると生産計画は四十二、一〇二

質問は、平岡さんが冒頭に述べられた
ように、見解の相違かも知れませんと

にそれぐの規定があります。同一炭鉱に少くとも二、三年以上從事いたし

と考へております。

うと同時に、その命令の内容を明らかにしたのでございまして、従来のよう

たものをおもと局長に頼すといふうになつた。その後それがいろいろの手続を経て参つておるようであります。大体我々が、國營乃至國家管理と民營とを対比いたしまして、常に非能率であるといふ譏りを受ける大きな原因は、かくいう工合になつて、いろいろの会議を開き、多數の認可、許可をとつて歩

されましたが、誠に見解の相違ではあります。即ち、計画経済、自由経済といふものの根本的な考え方といふものが、平岡さんの御質疑になつてゐると思うのですが、併し私の信するところによりますれば、この國家管理が施行されましたにおいても、大体從來のあり姿のままで変更す

でおなじければその炭鉱の經營に参加する資格がないと言われてゐる特殊性ある石炭事業におきまして、どうしてかかる適切な、万能な局長、炭鉱管理者及び全國及び地方の炭鉱管理委員を得ることは殆ど不可能ではなかろうかと思うのであります。むしろ國管によらずして、政府が積極的に援助の手を

民主的であるといふ説明をされました
が、私から見ますれば、強力なる官僚
統制であると考えるわけであります。
例えは本法案に命令という事項が非常
に多いわけであります。そこでいろいろ
調べて見ますと、これは申上げても
非常に繁雑でありますけれども、第五
条、第七条、第十二条の第六項、第十五

幅の命令事項を残して置いて、闇から出すというようなことはしておられませんので、この法案によつて「命令の定めるところによつ」という内容は、全部お手許に差上げました資料によつて御判断を願いたいと思う次第であります。更に又官僚充利と、うる言葉を引

く。いわゆる繁文禮式によるものであります。いろいろの人間が集まつて協議をして、種々の決定をすることがいかにも民主化であるかのように考えておられるかも知れませんが、かような煩雑な手続をとつていいのでは、到底能率的な経営はできるものではありません。事業の経営といつものほ、常じて

ることはそう多くないのでございまして、従つて書類の問題においてもその点は特に触れようと思いません。むしろこの法案通過の曉におきまして、現状の把握ができるだけそういう書類の提出、その他煩雑な手続といふものは解消されるものであると、いふように言へて、る次第であります。

延べまして、特定、鉱山の特殊性に明るい練達の事業家、局員、從業者が自由圓達に却つて機いた方が能率的で、效果的ではないか、こう考えるのでございますが、こういうふうな練達の土が多数政府といたしましては得られる御予定でございましょうか、その点も又お同いへどして、と思ひます。

七條第一項及び第三項、第十九條、第二十條の第二項、第二十一條、第三十條、第二十八條、第三十五條、第三十八條、第四十條、第五十條、第五十八條、こういうふうなのは「命令の定めるところにより」又は「命令で定めること」、「こういうふうになつております。

いて、これに関する私の意見を求められたのであります。よくまあ人は官僚統制と申しますが、私はあの戦争時の官僚統制には大きな二つの特徴があると思います。それは一つは軍部を背景としておつたということ、いま一つは指導者原理によつてその官僚の

時期を失わず適切な施策をとつていてこそ能率が上がる、毎四半期ごとにこういうふうに会議を開いて書類を提出しては、到底我々は能率は上りはしなないと考えております。却つてこのことから経費を多くしそうして官吏の方が非常に多くなつて國庫負担が非常に大きくなるのじやなからぬかと思うつ

尙管案は、これは四月一日から施行されるのでございまして、從つて只今追加予算におきまして國管案が施行された場合の予算といふものは出していません。ただ僅かに國管案施行の準備のため若干の予算はあります、それは極く僅かなものでございます。

○国務大臣(水谷謙三郎君) 誠に平岡
さんの申されましたように、結局こう
いうような規則を作りましても果して
練達専能の士が得られるがどうか、適
当な人が得られるかどうかというとこ
ろにこの法案運用の運命がかかってお
ると思うのでございますが、又我々と
てはよしにまぎります。

本邦第一にて明確な事を見せておき。且つ法律の中に多くの命令事項を掲げてることは、私から見ますれば弊社編成であり、官僚統制の弊を現わすものと考えておるわけであります。

行政が運営された。この二つをあわせて、官僚の統制の大さな特質があつたとと思う。ところがこの度のいわゆる渋谷案といふものは、勿論軍部の背景のない、ということは言うまでもありませんが、いま一つの大きな特徴である指導者原理といふものは、全然拂拭されまして、商工大臣は全國炭鉱管理委員会

あります。聞くところによりますとすれば、まだ聽こうと思いまして時間があまりませんでお聽きすることができませんでしたが、相当金額が、追加予算として計上せられるかに聞いておりますが、どうくらい、その追加予算として、この国管案通過の場合の経費を御計上になつておるか、こううふうな煩雑な手続を経ても、且つマネー能率が増進できる御確信がおりにな

○平成市三署商工大臣はこの前石炭局長及び炭鉱管理者には炭鉱に練達の民間人を採用せらるると申しております。すし、又修正案の第四十六條の第三項には「各石炭局の局員の定数の過半數に相当する局員は、石炭の生産に関する學識経験ある者及び石炭の生産に関する學識経験ある官吏の中から、命ぜられた者でなければならぬ。」こういうふうに規定いたしておりますし、全國鐵道監督管理委員会の委員につきましては終

いと思います。ただ私見を申上げます
ならば、石炭局長なら局長、九州の石
炭局長なら局長といふものが九州の地
方の石炭企業の労資双方から納得ので
きる人をば共同推薦して石炭局長とい
うようなものを決めたいと思つております。更に又石炭局員に関しましても
それ／＼同じような手続を経まして九
州地方なら九州地方の労資関係が納得
できる人で石炭局といふものをば選

事実は強力な官僚統制で、而もこれが我々が戰時中非常に悩まされた官僚統制の弊を又再現するんではないかと、こういう杞憂を持つておるのでございますが、これについて大臣の御答弁を頗る煩わしいと思ひます。

○國務大臣(水谷義三郎君)　この前より法律を作りますときに、勅令に譲るるとか何とかいうことがありましたが、この「命令に定めるところにより」と書いてあります。これはどういうもの

は地方炭鉱管理委員会によつて制約を受け、更に又石炭局長によつて制約を受けまして、その発する命令といふものもそれ／＼の皆そういう委員会に諸つてやらなくてはならんの／＼ございまして、競争時分の官僚統制のように、官僚の指導原理に基く独裁的な命令文事項といふものは、この法文には一つもないでござります。勿論ただこういうようなことをやつて行く場合において、いわゆる責任の所在といふもの

が問題でござりますが、或いは責任は複数である方が民主化であるというような考え方一部にはあります。私が、本當のいわゆる民主主義である、このように考えまして、それぐらの管理委員会、或いは生産協議会といふものを附け加えたのでござりますので、その点は十分に一つ御了解を願いたいと存ります。

○平岡市三君 勿論本法案におきましては、管理委員会或いは生産協議会がありまして、これによつて民主的であるということことは、これは私も納得が行きますが、にも拘わらず今申述べましたような多數の命令事項があるというふうに、逐條審議のとき又は何伺いしたいと思ひます。そこで命令の問題が出来ましたから、それとかけてちよつと御質問いたすのですが、改正案の第二十條に「監督上必要な命令をし、又は必要な指示をすることができる」この命令と指示の両者の限界点、或いは相違ないかどうにお考へになつておりますか、御質問いたします。

○政府委員(平井富三郎君) 二十條の規定は、指定炭鉱に対しまして石炭局長が業務計画の実施上必要がある場合に命令又は指示をいたすというふうに規定してござりますが、命令と指示の違いは、両者の命令又は指示によつて損失が生じました場合におきましては、命令になると指示になるとを問わず補償という問題が生じて参ります。

罰則におきまして命令に違反した場合には、刑事上の罰則もつきますが、指示の場合につきましては、いわゆる罰則がないわけであります。即ち指定炭鉱につきましては、業務計画を石炭局長が指示いたしまして、その業務計画に従つて事業主、炭鉱管理者が業務を運営して行く、その間一般炭鉱と違いまして、一般炭鉱に対するよりもより強い、いわゆる普通の言葉で言えば指図といものがございますので、これを一々いわゆる罰則のついた命令を以て運用して参るということも如何かといふ意味で、指示という制度を設けた次第でござります。

法案の狙いで、言つておる産業復興と、經濟の安定ということは、勿論現在のこの悪性インフレの日本の經濟危機を打開するためには、財政上において、思ひ切つたデフレ対策を打つことは、この悪性インフレの日本に經濟危機を強です。それをば、石炭の生産力増強と、面産業面においては、思い切つた生産の増強をやつて行かなくてはならんと思います。この法案の狙いは生産の増強です。したいと考えておる次第でござります。それでは一体日本の經濟は、どのくらいの年数を経れば、産業の復興と、産業復興と經濟の安定というものに資をして、大体石炭の五ヶ年計画といふものを作定いたしまして、大体出炭高四千二百万トン、カロリー一六千、このくらいの程度に達して、初めて日本の經濟は、國內的においても、國際的においても、バランスがとれる問題であるとのふうに書いてあります。

ます通り、五ヶ年間ぐらいで安定に至るだらうといたしますれば、なぜ六ヶ月の四條の有効期間を五ヶ年間としたかのたのでしょうか。その意味を伺いたいと思います。

○國務大臣(水谷長三郎君) 五ヶ年掛
ところができるだけ三年でやるんと、馬力をかけるのがこの法案の目的です。(笑声)

○平岡市三君 それがあなたの駆引であります。法文に現わす場合に、そりまして、あなたのお仰しやることとは、いうふちに駆引はなさらん方がよいと、思います。五ヶ年間と確信するならば五ヶ年間とすることがよろしいのであります。五ヶ年かかるのであるから、政策の問題でありまして、これは法律であります。五ヶ年からお書きにならぬのが一番適切であると思いますが、その点につきましては、これは逐條審議になりますから、その筋篤とお伺いすることにいたします。

○國務大臣(水谷長三郎君) その占應の目安です。いろいろな点には、どういうふうな人に聞きましたても、五ヶ年なら五年、七年なら七年といふことを決めるのは、これは確定することもむづかしい。皆一應の目安しか決まらないのあります。故に従つて第六十一条におきましても、一應三年と決めましたが、そのときの経済事情如何によつては、そのときは延長して行く。これは極めて含みのある、彈力性のある規定を作つたのでございまして、こうう平岡さんからお叱りを蒙るよう規定ではないと思つております。

○平岡市三君 もう一つだけ伺います。この法案は、緊急措置であります。

ります。増産の緊急対策であります。にも拘らず、この施行がこれ又四月期になつたか。却つて早い方が御準備その他、即ち増産に拍車をかけることにおいては、早ければ早い程よいと効適切に運用して行こうというためには、一定の準備期間が、これは必要であるうと思います。大体この法案が、幸にして、國会を通る期間をめどに実現して、三、四ヶ月の猶予期間は石炭廳の構成その他におきましても、是非必要であると考へて、四月一日を施行の日にしたのでござります。併せて、いろいろこれまで御説明申し上げました、臨時金融、或いは特別調査團、或いは非常時増産対策要綱等、これら手を打たまして、さて四月一日にれば、完全に、全面的にこの法律が滑り出すように準備をしているのですがございまして、この程度の期間は十八認めで頂かなくてはならないと考えおります。

勿移 賀御 と分で榮日を登上りをしを 面 に有、あ いついと呼延かを一。

それとも同時に大蔵大臣、首相、或いは運輸大臣というように御一緒であれば……。

○大屋賀三君 それは第二の問題であります。私は兎に角水谷さんが言われておられる通り、この炭鉱法案は組織法でありまして、これのつまり意図する所は石炭の増産ということにあることは勿論であります。然るに委員諸君においてしばらいろなことが論議されました。実は私自身も一回石炭の生産の面の一部分に対する本質的分析問いただけで、先輩諸君に、同僚諸君にチヤンスをお與えして、まだ本式の質問はまだ一回もやつておりません。そして現在の石炭業に対する本質的分析という点に対してまだ甚だ不十分なのがあります。その意味におきまして勿論私もかような発言をいたしましても会期の短かいことは十二分に承知をいたしております。然るに私の意見では……、私は本質論の分析議論が十分に練れていますならば、相当にスピーディにものが運ぶと思つてゐる見解に立ちまして、もう少し総括論を主体といたしまして適当のときに逐條に入り、且つ逐條と総括論を併用してやるという方式を採用願ひたいと飽くまでさように考える次第であります。

○福谷榮一君 大屋委員の仰る通り、この案がここに辿り著くまでは

衆議院の方においても生みの懼みと言いますか、非常に陳痛で委過的手術によつて殆どここに辿り著いたといふよ

うな感じがして、それが完全兒であるから不完全兒であるかという全体問題について今調査をやつておるのであります。そこで委員長のお氣持も我々十分了承できるのであります。一應そういう形をつけてますと、全体問題に対する質疑も差支えるようなことも出るといふ意味でこの逐條審議にどれくらいの時間を要するか、一般問題についてもどうれくらい時間が必要とするかということもここで一つ御相談の上大体お決めになつたらよからうかと思うのです。が、仕上げはいつまでにしたらいかうことで、総括を先にお決め願つてその範囲でお互いできるだけ、時には徹夜してもこれはやらなければならぬことです。総括を先にお決め願つてその範囲でお互いできるだけ、時には徹夜してもこれはやらなければならぬことです。

○委員長(稻垣平太郎君) まず

出席者は左の通り。

午後四時二十二分散会
委員長 稲垣平太郎君
理事 下條 恭兵君
小林 英三君
川上 嘉市君
大畠農夫雄君
カニエ邦彦君
酒田 寅藏君
村尾 重雄君
荒井 八郎君
大屋 晋三君
寺尾 豊君
平岡 市三君
堀 未治君
入交 太藏君
岩木 哲夫君
林屋越次郎君
深川榮左衛門君
佐伯卯四郎君
宿谷 榮一君
玉置吉之丞君
帆足 計君
細川 嘉六君

委員長(稻垣平太郎君) それでやそ

ういうことに取計らわして頂きました

て、月曜日は午前十時から開きたいと存じます。本日はこれにて散会いたし

ます。

○委員長(稻垣平太郎君) それでやそ

ういうことに取計らわして頂きました

て、月曜日は午前十時から開きたいと存じます。本日はこれにて散会いたし

ます。

○委員長(稻垣平太郎君) 只今の宿谷

委員の御提言御尤もだと存するのであ

りますが、それでは今後の日程につきましては理事の諸君と御相談いたしまして、本体の日程を御協議の上取決めると、いうことにしてよろしうございましょうか。

○福谷榮一君 大屋委員の仰る通り、この案がここに辿り著くまでは

衆議院の方においても生みの懼みと言

いますか、非常に陳痛で委過的手術によつて殆どここに辿り著いたといふよ

うな感じがして、それが完全兒である

から不完全兒であるかという全体問題

について今調査をやつておるのであります。そこで委員長のお氣持も我々十分

了承できるのであります。一應そういう

形をつけてますと、全体問題に対する

質疑も差支えるようなことも出るとい

ふ意味でこの逐條審議にどれくらいの

時間を要するか、一般問題についても

どうれくらい時間が必要とするかといふ

意味でこの逐條審議にどれくらいの

時間を要するか、一般問題についても

どうれくらい時間が必要とするかといふ

昭和二十三年四月十九日印刷

昭和二十三年四月二十日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局